

## PERLINDUNGAN HUKUM TERHADAP PENGGUNA JASA PENGIRIMAN BARANG DALAM HAL TERJADINYA WANPRESTASI (STUDI KASUS DI PT JALUR NUGRAHA EKAKURIR (JNE) CABANG KOTA SINGARAJA)

Ni Made Asri Setyawati, Si Ngurah Ardhya, Ni Putu Rai Yuliantini

Program Studi Ilmu Hukum  
Universitas Pendidikan Ganesha  
Singaraja, Indonesia

e-mail: [asrisetyawati99@gmail.com](mailto:asrisetyawati99@gmail.com), [ngurah.ardhya@undiksha.ac.id](mailto:ngurah.ardhya@undiksha.ac.id),  
[raiyluliantini@gmail.com](mailto:raiyluliantini@gmail.com)

### Abstrak

Penelitian ini bertujuan untuk (1) mengetahui upaya hukum yang dapat di tempuh pengguna jasa PT. JNE Cabang Kota Singaraja apabila mengalami kerugian akibat wanprestasi dalam hal keterlambatan pengiriman barang (2) bentuk ganti kerugian pengguna jasa PT. JNE cabang Kota Singaraja akibat wanprestasi dalam hal keterlambatan pengiriman barang. Jenis penelitian yang digunakan adalah penelitian hukum empiris yang bersifat deskriptif. Penentuan sampel yang digunakan adalah non probability sampling dengan bentuk purposive sampling yakni sampel yang akan dipilih berdasarkan pertimbangan/penelitian subjektif dari peneliti. Pengolahan dan analisa data dilakukan secara deskriptif kualitatif. Berdasarkan penelitian ini dapat diketahui bahwa perlindungan hukum terhadap pengguna jasa pengiriman barang dalam hal terjadinya wanprestasi adalah memberikan Upaya yang dapat di tempuh pengguna jasa bilamana mengalami kerugian akibat wanprestasi dan/atau pengguna jasa pengiriman barang pada PT. JNE cabang Kota Singaraja dapat mengajukan tuntutan ganti kerugian akibat wanprestasi berdasarkan ketentuan pasal 1243 KUHPerdara.

**Kata Kunci:** pengguna jasa, jasa pengiriman barang, kerugian

### Abstract

*This study aims to (1) review and analyze law enforcement against perpetrators of traffic accidents that This study aimed to (1) determine the legal remedies that are able be taken by the service users of PT. JNE Singaraja City Branch if it suffers a loss due to breach of contract in terms of delays in delivery of goods (2) a form of compensation for service users of PT. JNE Singaraja City branch due to default in terms of delays in delivery of goods. The type of research used is descriptive empirical legal research. Determination of the sample used is non-probability sampling in the form of purposive sampling, namely the sample to be selected based on subjective considerations/research from the researcher. Processing and analysing data used a qualitative descriptive manner. Based on this research, it could be seen that legal protection for users of goods delivery services in the event of a default is to provide efforts that could be taken by service users when getting the losses due to default and/or users of goods delivery services at PT. JNE Singaraja City could file a claim for compensation due to default based on the provisions of article 1243 of the Civil Code.*

**Keywords:** service users, goods delivery services (freight forwarders) , losses

### PENDAHULUAN

cenderung hidup berkelompok dan membentuk komunitas. Di kehidupan sehari-hari, kebutuhan manusia dapat

dipenuhi karena keberadaan dan kontribusi orang lain yang terhubung dalam sebuah jalinan interaksi yang kompleks dan sistematis meliputi jual beli, pegadaian,

sewa-menyewa, wasiat, dan lain sebagainya. Manusia sebagai makhluk sosial yang tentunya pasti akan melakukan suatu interaksi atau saling berinteraksi dengan sesama satu dengan yang lainnya. Banyak sekali interaksi interaksi yang manusia bisa lakukan dengan manusia yang lainnya, yang dimana salah satu bentuk interaksi manusia adalah membuat suatu ikatan- ikatan yang satu dengan yang lain, yang berupa perjanjian dalam suatu jasa. Pola pikir manusia yang semakin maju dan modern menimbulkan ide yang kreatif dalam membangun suatu usaha ataupun jasa, salah satunya aspek kehidupan yang sangat berpengaruh di dalam masyarakat ialah pengangkutan. Pengangkutan dalam dunia perniagaan sangat penting sekali, mengingat sarana ini sebagai angkutan dari produsen ke agen/grosir sampai ke konsumen. Pengangkutan adalah satu bidang kegiatan yang sangat vital dalam kehidupan masyarakat. Kemajuan bidang pengangkutan terutama yang digerakkan secara mekanik akan menunjang pembangunan diberbagai sektor misalnya sektor perhubungan, Pengangkutan memperlancar arus manusia, barang, jasa, Informasi ke seluruh penjuru tanah air.

Kemajuan bidang pengangkutan mendorong pengembangan ilmu hukum baik perundang-undangan maupun kebiasaan pengangkutan, karena pada dasarnya Indonesia adalah Negara Hukumsesuai dengan Undang Undang Dasar Negara Republik Indonesia 1945 dirumuskan dengan tegas dalam Pasal 1 ayat (3) yang menyatakan, "Negara Indonesia adalah Negara Hukum". Salah satu jenis pengangkutan adalah jasa pengiriman barang. Jasa pengiriman barang merupakan salah satu layanan yang sangat dibutuhkan oleh masyarakat, terlebih dijamin yang serba canggih ini manusia akan selalu mencari kemudahan-kemudahan karena era globalisasi dengan perkembangan teknologinya cenderung membuat mereka menyukai hal-hal yang serba instan. Jasa pengiriman barang dapat menjadi solusi bagi mereka yang menyukai kemudahan dan kepraktisan dalam hal mengirimkan suatu barang terlebih jika itu menyangkut keterjangkauan wilayah jasa pengiriman barang akan sangat efisien

digunakan untuk mengirim barang ke tempat dimana tidak dapat dijangkau sendiri oleh masyarakat. Terdapatnya masyarakat yang saling mengirim barang dari suatu daerah ke daerah yang lain atau jauh membuat jasa pengiriman barang ini menjadi sangat penting bagi masyarakat. Salah satu penyedia jasa pengiriman barang yang sering digunakan oleh masyarakat yaitu PT. Jalur Nughara Ekakurir, yang selanjutnya disingkat menjadi PT. JNE. PT. JNE merupakan perusahaan pengiriman barang milik swasta yang bergerak di bidang jasa. Banyaknya penduduk yang mengirim barang dari tempat yang jauh membuat jasa pengiriman barang ini menjadi sangat penting. Seiring dengan perubahan zaman yang semakin modern dan pesatnya perkembangan bisnis menyebabkan jasa pengiriman barang PT. JNE juga semakin melesat dan berkembang. Sesuai dengan kenyataan, saat ini kebutuhan akan jasa pengiriman barang sangat penting sehingga kantor PT. JNE yang berpusat di Jakarta pun mengepakkan sayapnya dan mulai membuka kantor cabang di berbagai daerah di seluruh pelosok Indonesia. Kota Singaraja pun tak luput dari perhatian PT. JNE, terdapat satu kantor cabang PT. JNE yang berlokasi di Jalan WR. Supratman No. 28 Singaraja yang sebelumnya sempat beroperasi di Jalan Angsoka, Kaliuntu. PT. JNE Singaraja merupakan cabang ke delapan yang berada dibawah manajemen PT. JNE Denpasar, setelah tujuh cabang lainnya berdiri di wilayah Bali, hingga Nusa Penida dan Lembongan.

Di bukanya kantor cabang PT. JNE Singaraja dikarenakan Kota Singaraja merupakan Kota Terbesar Kedua setelah denpasar, hal lain yang melatarbelakangi dikembangkannya cabang PT. JNE di kota Singaraja yakni Kota Singaraja yang dikenal sebagai kota pendidikan yang terdapat beberapa universitas besar membuat perekonomian di Kota Singaraja dipercayakan berkembang pesat. Terdapat berbagai macam fasilitas dan pelayanan yang disediakan oleh PT. JNE bagi masyarakat . pengguna PT. JNE berhak untuk memilih paket-paket yang telah disediakan oleh PT. JNE. Dari berbagai paket-paket yang telah ditawarkan oleh PT. JNE Cabang Kota Singaraja memiliki harga

atau tarif pengiriman barang/dokumen yang berbeda yang disesuaikan dengan paket yang dipilih oleh pengguna jasa. Di PT. JNE sebagai perusahaan jasa pengiriman barang jika konsumen ingin barangnya cepat dikirim untuk sampai pada penerima maka tarif yang harus dibayar oleh konsumen kepada perusahaan pengiriman barang akan semakin mahal dan begitu juga sebaliknya.

Dalam kegiatan pengiriman barang yang dilakukan oleh JNE melibatkan beberapa pihak yang terlibat antara lain penyedia jasa dan pengguna jasa yang mengadakan hubungan hukum berupa suatu perjanjian. Hubungan hukum antara Pengirim Barang dengan PT. JNE merupakan hubungan hukum perjanjian dan mulai berlaku pada saat barang diterima oleh karyawan PT. JNE serta pengirim barang telah menandatangani blangko/resi yang sudah disediakan oleh pihak perusahaan jasa pengiriman dan pengirim barang telah membayar ongkos kirim barang. Dengan peristiwa ini, pihak PT. JNE telah mengikat diri untuk mengantarkan barang milik pihak pengirim, sedangkan pihak pengirim mengikat diri dengan membayar ongkos yang disebut dengan tarif. Perjanjian antara PT. JNE dengan pengirim barang merupakan Perjanjian Timbal Balik yang bentuknya Baku (dikarenakan isi perjanjian tersebut telah ditulis di dalam blangko/resi). Sedangkan besar kecilnya tarif atau ongkos kirim ditentukan berdasarkan pada jenis pengiriman dari produk jasa yang ditawarkan, jarak serta berat barang yang dikirim tersebut.

Dalam kegiatan bisnis usaha atau jasa yang sehat terdapat keseimbangan antara pelaku usaha dengan pengguna jasa. Hubungan antar pelaku usaha penyedia layanan jasa pengiriman barang dengan pengguna jasa sering kali terdapat kendala yang diakibatkan oleh berbagai masalah teknis dalam proses pengiriman barang. Kendala ataupun masalah yang sering dialami atau dirasakan oleh pengguna jasa pada PT. JNE cabang Kota Singaraja adalah masalah dalam hal keterlambatan. keterlambatan pengiriman barang yang tidak sesuai dengan waktu yang telah ditentukan atau disepakati sebelumnya.

Keterlambatan dalam pengiriman barang yang dilakukan Oleh PT. JNE Di cabang Kota Singaraja Kerap sering terjadi terlebih lagi jika memasuki hari raya ataupun tahun baru. Terdapat wanprestasi pada pelaku usaha mengakibatkan kerugian jatuh pada pihak konsumen sebagai pengguna jasa. Terdapat berbagai macam alasan yang menyebabkan masalah keterlambatan ini terjadi ialah dikarenakan overload (jumlah barang yang dikirim terlalu banyak dan harus menunggu untuk dikirim sesuai dengan kapasitas yang telah ditentukan), dan faktor lain yang menyebabkan masalah dalam hal keterlambatan pengiriman barang ialah terjadinya barang yang tertukar sehingga hal ini tentu akan menimbulkan masalah dalam waktu dan mengakibatkan keterlambatan pengiriman barang. Pengguna jasa merasa dirugikan atas masalah keterlambatan tersebut yang dilakukan oleh PT. JNE Cabang Kota Singaraja karena pihak penanggung jawab dari PT. JNE Cabang Kota Singaraja tidak memberi informasi kepada Pengguna jasa atas keterlambatan yang terjadi. Tidak adanya suatu informasi atau pemberitahuan atas keterlambatan dari pihak PT. JNE Kota singaraja. Pengguna jasa yang mengalami masalah dalam proses pengiriman terutama dalam hal keterlambatan barang dapat mengalami kerugian materiil maupun immateriil. Hal ini antara lain dikarenakan kerana jenis barang yang dikirim cenderung cepat untuk kadaluarsa, ataupun barang menjadi tidak berguna atau kurang manfaatnya jika diterima tidak tepat waktu. Tentu saja kerugian yang dialami akibat keterlambatan yang dilakukan karena kelalaian penyedia jasa sangatlah merugikan pengguna jasa di waktu yang sekarang maupun di kemudian hari.

Kasus keterlambatan dalam pengiriman barang yang dirasakan oleh pengguna jasa juga di alami oleh Sintiana Dewi. Pada saat itu Sintiana Dewi yang berada di bali hendak mengirimkan barang kepada kakaknya yang berada di Kota Bandung, sudah ada kesepakatan antara pengguna jasa dan pelaku usaha terhadap estimasi waktu dalam pengiriman barang yaitu pelaku usaha atau pihak PT. JNE sudah mengklaim bahwa barang akan sampai paling lambat satu minggu. Dan

Sintiana Dewi sudah melakukan pembayaran ke PT. JNE sebagai bentuk kewajiban yang harus di penuhi sebagai pengguna jasa, namun di satu sisi pelaku usaha tidak melakukan kewajibannya dengan baik karena barang yang hendak dikirim oleh Sintiana Dewi kepada kakaknya tidak tiba tepat waktu sesuai dengan perjanjian sebelumnya. Peneliti juga mewawancarai konsumen atas nama Putri pagarani yaitu pengguna jasa yang pernah mengalami masalah dalam keterlambatan pengiriman barang, dimana kasus beliau tersebut bermula dari saudari putri membeli masker wajah di salah satu online shop yang berada di Jakarta, online shop tersebut sudah menerangkan bahwa barang yang dipesan oleh putri sudah ia kirimkan lewat ekspedisi JNE dan barang tersebut akan sampai pada waktu kurang lebih 3-4 hari, namun ternyata barang tersebut tidak kunjung datang juga dan setelah di cek ternyata barang yang di pesan oleh saudari putri mengalami kendala di JNE diperkirakan karena masalah overload barang.

Dalam hal ini, pengguna jasa yang mengalami kerugian akibat perbuatan wanprestasi yang dilakukan oleh pihak pelaku usaha, pengguna jasa berhak untuk menuntut ganti rugi dan pelaku usaha berkewajiban untuk memberikan tanggung jawab terhadap kerugian yang diderita oleh pengguna jasa. Kesalahan atau kelalaian yang dilakukan PT. JNE cabang Kota Singaraja selaku pelaku usaha merupakan suatu wanprestasi. Sederhananya, wanprestasi itu adalah ingkar janji atau tidak menepati janji. Menurut Abdul R Saliman (Saliman : 2004, hal. 15), wanprestasi adalah suatu sikap dimana seseorang tidak memenuhi atau lalai melaksanakan kewajiban sebagaimana yang telah ditentukan dalam perjanjian yang dibuat antara kreditur dan debitur. Menurut J Satrio (Satrio : 1999, hal 122), wanprestasi adalah suatu keadaan di mana debitur tidak memenuhi janjinya atau tidak memenuhi sebagaimana mestinya dan kesemuanya itu dapat dipersalahkan kepadanya. Wanprestasi diatur dalam Pasal 1243 Kitab Undang-Undang Hukum Perdata (KUHP), berbunyi: "Penggantian biaya, kerugian dan bunga karena tak dipenuhinya suatu

perikatan mulai diwajibkan, bila debitur, walaupun telah dinyatakan lalai, tetap lalai untuk memenuhi perikatan itu, atau jika sesuatu yang harus diberikan atau dilakukannya hanya dapat diberikan atau dilakukannya dalam waktu yang melampaui waktu yang telah ditentukan". Sehingga unsur-unsur wanprestasi adalah:

1. Ada perjanjian oleh para pihak.
2. Ada pihak melanggar atau tidak melaksanakan isi perjanjian yang sudah disepakati
3. Sudah dinyatakan lalai tapi tetap juga tidak mau melaksanakan isi perjanjian.

Pasal 1239 KUHP berbunyi "Tiap perikatan untuk berbuat sesuatu, atau untuk tidak berbuat sesuatu, wajib diselesaikan dengan memberikan penggantian biaya, kerugian dan bunga, bila debitur tidak memenuhi kewajibannya: Berdasarkan ketentuan yang terdapat dalam Pasal 1457 KUHP data yang berbunyi: "Jual beli adalah suatu persetujuan, dengan mana pihak yang satu mengikatkan dirinya untuk menyerahkan suatu kebendaan dan pihak yang lain untuk membayar harga yang telah dijanjikan". Definisi pasal diatas, bahwa penjual berhak atas sejumlah pembayaran atas barang atau jasa yang telah diserahkan kepada pembeli sebagaimana yang telah disepakati bersama. Disamping itu pembeli memiliki hak atas penyerahan barang atau jasa yang telah dibelinya dari si penjual. Pada kenyataannya tidak semua konsumen yang dirugikan mendapatkan pertanggungjawaban yang sesuai dengan kerugian yang dialaminya. Pelaku usaha kerap mengabaikan Hak-Hak yang dimiliki oleh pengguna jasa. Dalam hal ini pengguna jasa mengetahui adanya hak hak yang ia miliki, Namun karena kurangnya suatu pemahaman mengenai bagaimana tata cara prosedur complain terhadap penyedia jasa membuat pengguna jasa enggan untuk memperjuangkan hak-haknya. Padahal dalam hal ini, pengguna jasa dapat mengajukan complain terhadap penyedia jasa karena antara penyedia jasa dan pengguna jasa memiliki hubungan hukum yang lahir dari suatu perjanjian.

Berdasarkan latar belakang yang telah dijelaskan diatas, penting kiranya untuk mengetahui bagaimana perlindungan Hukum Terhadap Pengguna jasa PT. JNE

cabang Kota Singaraja terkait hal wanprestasi, maka penulis melakukan penelitian dalam bentuk proposal skripsi yang berjudul :“**PERLINDUNGAN HUKUM TERHADAP PENGGUNA JASA PENGIRIMAN BARANG DALAM HAL TERJADINYA WANPRESTASI (STUDI KASUS DI PT JALUR NUGRAHA EKAKURIR (JNE) CABANG KOTA SINGARAJA)**”

## **METODE**

Jenis penelitian yang digunakan adalah jenis penelitian hukum empiris. Penelitian hukum empiris adalah penelitian yang mengacu kepada kenyataan hukum yang mencakup kenyataan-kenyataan sosial atau budayanya, penelitian terhadap efektivitas hukum tertulis maupun hukum kebiasaan yang tercatat pada dasarnya merupakan kesenjangan antara norma (*das sollen*) dengan realita hukum (*das sein*). Faktor-faktor yang mempengaruhi hukum Kajian hukum empiris ialah telaah yang memperhatikan hukum untuk realita (Warjiyanti, 2018) yang mencangkup realita sosial dan realita kultur (Dewi, 2020) yang beranjak dari kesenjangan (*Law in Action*) sebagai perilaku individual atau masyarakat terhadap peraturan hukum untuk dibedakan ke *Law in Book* yang diartikan sebagai undang-undang (Marzuki, 2017) itu berfungsi dalam masyarakat seperti halnya perbedaan penerapan Undang-Undang atau aturan lainnya dengan kenyataan. Sifat dari penelitian ini adalah deskriptif. Penelitian deskriptif adalah penelitian yang mendeskripsikan secara sistematis, faktual, dan akurat terhadap suatu populasi atau daerah tertentu, mengenai sifat-sifat, karakteristik, atau factor-faktor tertentu (Zainuddin, 2019 : 10).

Data Penelitian menggunakan data yang diteliti ada dua jenis yaitu data primer dan data sekunder. Data Primer (*Field Research*), yaitu data yang diperoleh langsung dari sumbernya, baik melalui wawancara, observasi maupun laporan dalam bentuk dokumen tidak resmi yang kemudian diolah oleh peneliti (Zainudi, 2009:106). Penelitian ini mengarah kepada pengguna jasa PT. JNE sebagai pihak yang terindikasi dirugikan maupun dari pihak pelaku usaha atau PT. JNE itu sendiri yang

bertanggung jawab atas kerugian pengguna jasa. Dalam hal ini lokasi penelitian akan dilakukan pada masyarakat di Kota Singaraja dan dari pihak-pihak yang terkait dengan masalah yang diangkat dalam skripsi ini. Data Sekunder (*Library Research*) adalah mencakup dokumen-dokumen resmi, buku-buku, hasil-hasil penelitian yang berwujud laporan dan sebagainya (Amirudin dan Zainal Asiki, 2016:30). Data sekunder yang digunakan pada pembuatan kajian studi berikut ialah :

### 1. Bahan Hukum Primer

Menurut Peter Mahmud Marzuki, bahan hukum primer merupakan bahan hukum yang bersifat otoritatif atau memiliki otoritas. Bahan-bahan hukum primer terdiri dari perundang-undangan, catatan-catatan resmi atau risalah dalam pembuatan perundang-undangan dan putusan-putusan hakim (Ishaq, 2017: 68). Bahan hukum primer yang digunakan dalam penelitian ini terdiri dari UUD Tahun 1945, Kitab Undang-Undang Hukum Perdata, Kitab Undang-Undang Hukum Dagang, Undang-Undang Nomor 8 Tahun 1999 Tentang Perlindungan Konsumen 2)

### 2. Bahan Hukum Sekunder

Bahan Hukum Sekunder merupakan bahan hukum yang berisikan informasi atau kejelasan tentang bahan hukum primer (Soekanto, 2014: 29). Bahan hukum sekunder dapat berupa rancangan undang-undang, hasil penelitian dan hasil karya dari kalangan hukum (Ishaq, 2017: 101). Bahan hukum sekunder yang digunakan dalam penelitian ini terdiri atas jurnal-jurnal hukum dan hasil penelitian hukum yang berkaitan dengan Hukum Wanprestasi.

### 3. Bahan Hukum Tersier

Bahan hukum tersier merupakan bahan hukum yang memberikan petunjuk maupun penjelasan terhadap bahan hukum primer maupun bahan hukum sekunder, seperti kamus dan ensiklopedia (Ishaq, 2017: 102). Terkait penelitian ini, penulis menggunakan Kamus Hukum dan Kamus Besar Bahasa Indonesia (KBBI) dalam menerjemahkan kalimat-kalimat yang sulit dimengerti.

Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini menggunakan :

1. Teknik Studi Dokumen

Teknik studi dokumen merupakan teknik yang dilakukan dengan cara melakukan serangkaian kegiatan studi kepustakaan dengan membaca, mengutip buku-buku serta menelaah peraturan perundang-undangan, dokumen dan informasi yang ada hubungannya dengan penelitian yang dilakukan (Ishaq, 2017: 113).

2. Teknik Observasi atau Pengamatan

Teknik observasi atau pengamatan merupakan teknik yang dilakukan dengan cara melakukan pengamatan dan pencatatan secara sistematis terhadap gejala-gejala yang diteliti (Ishaq, 2017: 119). Teknik ini digunakan untuk mendapatkan data dengan melakukan pengamatan sendiri terhadap objek penelitian. Terkait penelitian ini penulis menggunakan teknik observasi tidak langsung (*non participant observation*) yaitu peneliti mengumpulkan data yang dibutuhkan tanpa menjadi bagian dari situasi yang terjadi.

3. Teknik Wawancara

Wawancara merupakan proses tanya jawab lisan antara dua orang atau lebih secara langsung tentang informasi-informasi atau keterangan-keterangan (Ishaq, 2017: 116). Teknik wawancara yaitu teknik yang dilakukan dengan cara terjun langsung ke lapangan melakukan wawancara dengan pihak-pihak yang terkait dengan masalah yang menjadi materi pembahasan.

Teknik penentuan sampel yang digunakan dalam penelitian ini adalah teknik *non probability sampling* artinya dalam penelitian ini tidak ada ketentuan pasti berapa sampel yang harus diambil agar dapat mewakili populasinya (Waluyo, 2008 : 46). Cara yang digunakan dalam menentukan subjek penelitian adalah dengan cara *purposive sampling* yaitu sesuai dengan tujuan penelitian. Dimana dalam *purposive sampling* ini sampel yang akan dipilih berdasarkan pertimbangan/ penelitian subjektif dari penelitian. Jadi dalam hal ini peneliti menentukan sendiri sampel yang menjadi ciri utama populasinya yaitu beberapa Pengguna Jasa pengiriman

barang di PT. JNE Cabang Kota Singaraja yang pernah mengalami kerugian akibat Masalah dalam hal keterlambatan pengiriman barang yang disebabkan oleh kelalaian atau kesalahan dari pihak PT. JNE Cabang Kota Singaraja. Teknik pengolahan dan analisis data Data penelitian ini diolah dan dianalisis secara kualitatif yaitu data yang disajikan bukan dalam bentuk angka, melainkan data-data yang wujudnya dalam bentuk kata-kata yang nantinya disusun secara sistematis (Adi, 2021) Jenis penelitian yang digunakan yaitu penelitian hukum empiris yang merupakan jenis penelitian hukum yang menganalisis dan mengkaji bekerjanya hukum di dalam masyarakat (Ishaq, 2020: 70). Penelitian ini bersifat deskriptif yang bertujuan untuk menggambarkan secara tepat sifat-sifat suatu individu, keadaan, atau frekuensi adanya hubungan tertentu antara suatu gejala dan gejala lain dalam masyarakat. Data dan sumber data yang digunakan dalam penelitian ini adalah data primer yang didapat dari tempat penelitian yaitu di Badan Narkotika Nasional Kabupaten Buleleng dan Kepolisian Resor Buleleng dan serta data sekunder yang terdiri dari bahan hukum primer, bahan hukum sekunder dan bahan hukum tersier. Teknik pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini adalah teknik studi dokumen, observasi, dan wawancara. Teknik penentuan sampel yang digunakan dalam penelitian ini adalah *non probability sampling* dengan jenis sampel yaitu *purposive sample*. Teknik pengolahan dan analisis data dilakukan secara kualitatif, dimana data yang di dapat diuraikan secara berkualitas dan komprehensif dalam bentuk kalimat yang teratur, logis, tidak tumpang tindih, dan efektif sehingga memudahkan pemahaman dan interpretasi data (Ishaq, 2020:73)

## HASIL DAN PEMBAHASAN

### **Upaya Hukum Yang Dapat Ditempuh Pengguna Jasa PT. Jalur Nugraha Ekakurir Cabang Kota Singaraja Apabila Mengalami Kerugian Akibat Wanprestasi Dalam Hal Keterlambatan Pengiriman Barang**

Pada hasil penelitian yang di dapat dari hasil wawancara dengan Bapak Putu Yudhi Agus Pradipta selaku kepala Kantor PT. JNE Di Cabang Kota Singaraja, jika terjadi suatu masalah atau kendala dalam pengiriman barang dan barang tersebut belum diterima oleh si penerima sesuai dengan estimasi waktu sebelumnya maka disini pengguna jasa pada PT. JNE Di Cabang Kota Singaraja haruslah yang terlebih dahulu melakukan konfirmasi kepada Pihak PT. JNE akibat kendala yang di alami. Menurut Bapak Yudhi selaku kepala kantor di PT. JNE Cabang Kota Singaraja upaya yang ditempuh dalam perjanjian pengiriman barang apabila mengalami kendala berupa keterlambatan dalam pengiriman barang, dapat dilakukan melalui upaya penyelesaian masalah hukum diluar pengadilan (non-litigation), Sengketa atau beda pendapat perdata dapat diselesaikan olehmelalui alternatif penyelesaian sengketa yang didasarkan pada itikad baik dengan mengesampingkan penyelesaian secara litigasi di Pengadilan Negeri.

Selain melakukan wawancara dengan bapak Yudhi selaku Kepala Kantor JNE Cabang Kota singaraja, peneliti juga mewawancarai beberapa pengguna jasa yang mengalami kerugian di dalam pengiriman barang terkait dengan upaya hukum yang mereka tempuh dalam penyelesaian kasus wanprestasi ini. Peneliti mewawancarai Sintiana Dewi selaku pengguna jasa yang pernah mengalami kerugian akibat keterlambatan dalam pengiriman barang, disini peneliti menanyakan terkait dengan apakah beliu perah menempuh jalur hukum dalam menyelesaikan kasus wanprestasi ini, beliau mengatakan bahwa selama ini kasus yang beliau rasakan khususnya dalam hal keterlambatan pengiriman barang yang disebabkan oleh phak JNE itu sendiri upaya yang Sintiana Dewi lakukan belum pernah sampai menempuh jalur Hukum. Beliau mengatakan bahwa hal ini ia lakukan karena jika sampai menempuh jalur hukum beliau harus mengeluarkan biaya, belum lagi jika menempuh jalur hukum atau pengadilan biaya yang dikeluarkan lumayan cukup mahal dibandingkan dengan barang yang Beliau kirim.

Selain Sintiana Dewi, peneliti juga mewawancarai pengguna jasa yaitu Putri Pagarani yang juga pernah mengalami kerugian akibat wanprestasi dalam keterlambatan pengiriman barang, selama kasus keterlambatan pengiriman barang Di JNE, Putri Pagarani Mengatakan bahwa belum sama sekali pernah membawa kasus tersebut sampai menempuh jalur hukum dan menuntut ke pengadilan, Putri Pagarani mengatakan hal ini ia lakukan karena atas dasar tidak ingin melakukan suatu yang rumit, selain itu beliau mengatakan tidak tau bagaimana alur ataupun prosedur yang harus beliau lakukan di dalam menumpuh jalur hukum khususnya dalam wanprestasi keterlambatan pengiriman barang.

Pelaksanaan pengiriman atau pengangkutan barang di PT. JNE cabang kota Singaraja tidak selamanya berjalan dengan baik dan lancar karena dapat terjadi berbagai kendala dalam proses pengirimannya. Dari sekian kendala ataupun masalah yang terjadi dalam pengiriman barang pada PT. JNE terdapat masalah yang paling umum dan sering terjadi yakni keterlambatan dalam pengiriman barang. Hal tersebut memicu terjadinya wanprestasi dikarenakan barang pengguna jasa yang hendak dikirim pada kenyataannya tidak dikirim sesuai dengan estimasi waktu yang delag disepakati kedua belah pihak.

Adapun upaya-upaya hukum yang dapat dilakukan pengguna jasa apabila dirugikan dalam pemanfaatan Jasa pengiriman khususnya dalam hal keterlamabatan pengiriman barang, pengguna jasa berhak untuk mengajukan gugatan terhadap kerugian yang dideritanya. Pengaturan mengenai penyelesaian sengketa antara konsumen dengan pelaku usaha adalah sebagai berikut:

1. Setiap konsumen yang dirugikan dapat menggugat pelaku usaha melalui lembaga yang bertugas menyelesaikan sengketa antara konsumen dan pelaku usaha atau melalui badan peradilan yang berada di lingkungan peradilan umum.
2. Penyelesaian sengketa konsumen dapat ditempuh melalui pengadilan atau melalui luar pengadilan berdasarkan

pilihan sukarela para pihak yang bersengketa.

3. Penyelesaian sengketa di luar pengadilan sebagaimana dimaksud pada ayat (2) tidak menghilangkan tanggung jawab perdata sebagaimana diatur dalam undang-undang.
4. Apabila telah dipilih upaya penyelesaian sengketa konsumen di luar pengadilan, gugatan melalui pengadilan hanya dapat ditempuh apabila upaya tersebut dinyatakan tidak berhasil oleh salah satu pihak atau oleh para pihak yang bersengketa.

Pemilik barang yang dirugikan keselamatan badannya, keamanan jiwanya, atau harta bendanya dalam pemanfaatan jasa pengiriman dapat mengajukan gugatan melalui Peradilan Umum ataupun melalui BPSK. Berdasarkan data lapangan diperoleh bersumber dari hasil wawancara dengan beberapa pihak pengguna jasa yang mengalami kerugian dalam keterlambatan pengiriman barang pada PT. JNE cabang Kota Singaraja, mereka beranggapan bahwa banyaknya syarat yang harus dipenuhi dalam proses pengajuan gugatan jika di bawa ke dalam ranah hukum atau pengadilan. Hal ini membuat mereka dalam memenuhi kompensasi dari pihak PT.JNE, membuat pengguna jasa memutuskan untuk menyelesaikan kasus ini secara kekeluargaan. Penanganan gangguan terhadap pengiriman barang ataupun kerugian yang diderita konsumen, pihak PT.JNE berusaha cepat dalam mencari alternatif solusi dalam pemberian kompensasi dan ganti rugi. Hal ini dilakukan secara kekeluargaan. Dengan adanya peristiwa yang menimbulkan suatu kerugian kepada salah satu pihak, sehingga mengakibatkan timbulnya konflik diantara para pihak, maka terhadap pihak pengangkut dan pemilik barang angkutan dapat menyelesaikan permasalahan tersebut secara kekeluargaan, yakni dengan alternatif penyelesaian sengketa atau yang dikenal dengan penyelesaian sengketa melalui jalur nonlitigasi, hingga permasalahan tersebut mendapat solusi tanpa harus menyelesaikan permasalahannya melalui pengadilan (jalur litigasi).

PT. JNE pernah terjadi sengketa antara pemilik barang angkutan dan pihak pengangkut, namun sejauh ini sengketa tersebut dapat diselesaikan dengan jalan damai secara kekeluargaan antara pihak pengangkut dan pihak pemilik barang angkutan. Pada penyelesaian sengketa ini pihak PT. JNE dan pemilik barang angkutan tidak melibatkan pihak ketiga dalam penyelesaian masalah. Jika dilihat dari cara penyelesaian sengketa, maka penyelesaian yang dilakukan para pihak disini adalah "negosiasi" karena hanya dilakukan oleh pihak yang berkepentingan, tanpa melibatkan pihak ketiga.

Upaya hukum Dalam sistem penyelesaian sengketa perdata terdapat tahapan penyelesaian sengketa melalui ruang Non litigasi (di luar peradilan) sebelum sengketa tersebut di proses di peradilan (Dr. Djoko Imbawani Atmadjaja, 2016), penyelesai non litigasi tersebut dibagi dua yaitu Arbitrase dan Alternative Dispute Resolution (ADR). Hal ini telah di atur di dalam undang-undang UU 30 tahun 1999 tentang Arbitrase dan Alternatif Penyelesaian Sengketa mengatur tentang penyelesaian sengketa atau beda pendapat antar para pihak dalam suatu hubungan hukum tertentu yang telah mengadakan perjanjian arbitrase yang secara tegas menyatakan bahwa semua sengketa atau beda pendapat yang timbul atau yang mungkin timbul dari hubungan hukum tersebut akan diselesaikan dengan cara arbitrase atau melalui alternatif penyelesaian sengketa. Apabila alternatif penyelesaian sengketa sebagaimana dijelaskan di atas masih belum bisa menyelesaikan suatu perselisihan para pihak dalam perjanjian pengangkutan, maka langkah selanjutnya yang harus dilakukan oleh para pihak yaitu dengan melakukan suatu gugatan tuntutan ganti kerugian kepada Pengadilan.

Secara keseluruhan berdasarkan hasil penelitian Upaya Hukum yang telah diberikan Oleh pihak PT. JNE cabang Kota Singaraja kepada pengguna jasa yang mengalami kerugian akibat wanprestasi keterlambatan pengiriman barang telah sesuai dengan ketentuan yang terdapat padaketentuan peraturan UU 30 tahun 1999 tentang Arbitrase dan Alternatif



Penyelesaian Sengketa (Shahab, 2000). Karena di dalam penyelesaian setiap masalah atau kendala yang menyebabkan kerugian pada pengguna pada pengiriman barang yang dilakukan di PT. JNE cabang Kota Singaraja, dari pihak PT. JNE sudah memberi upaya upaya yang sesuai dengan aturan yang berlaku dengan mengedepankan jalan damai dengan melakukan negosiasi atau mediasi Bersama kedua belah pihak.

### **Bentuk Ganti Kerugian Pengguna Jasa PT. Jalur Nugraha Ekakurir Cabang Kota Singaraja Akibat Wanprestasi Dalam Hal Keterlambatan Pengiriman Barang**

Berdasarkan hasil wawancara dengan beberapa pengguna jasa yang pernah mengalami kerugian akibat wanprestasi dalam hal keterlambatan pengiriman barang, beberapa pengguna jasa tersebut menyatakan bahwa mereka tidak mengajukan klaim/complain ke pihak perusahaan jasa pengiriman atas kerugian yang dideritanya. Berdasarkan hasil wawancara, pengguna jasa tidak mengajukan complain terhadap perusahaan jasa pengiriman karena enggan mengurus prosedur klaim yang memakan waktu serta ribet, selain itu beberapa diantaranya menyatakan bahwa complain tidak diajukan karena barang kirimannya dianggap tidak begitu tinggi nilai atau nominalnya sehingga mereka membiarkan hal tersebut. Berdasarkan hasil wawancara dengan konsumen, peneliti mendapati bahwa terdapat konsumen yang tidak mengetahui mengenai keberadaan ketentuan pemberian ganti kerugian bagi pengguna jasa atau konsumen yang mengalami kerugian akibat wanprestasi, dimana dalam hal ini sudah diatur di dalam pasal 1243 KUHPerduta. Berdasarkan hasil wawancara, Bapak Yudhi mengatakan bahwa sebaiknya jika mengalami masalah dalam hal keterlambatan pengiriman barang seharusnya pihak pengirim atau pengguna jasa yang seharusnya bersikap atau langsung mengambil tindakan untuk melapor langsung Ke pihak JNE, sehingga nantinya dari pihak JNE bisa mencari faktor penyebab keterlambatan pengiriman barang serta mencari solusinya langsung.

Dari pihak PT. JNE cabang Kota Singaraja mengatakan bahwa Keterlambatan dalam pengiriman barang kiriman tidak mendapat suatu ganti kerugian berupa pengembalian uang tetapi memberikan tanggung jawab kepada pengguna jasa dengan memprioritaskan barang pengguna jasa tersebut dan segera mengirimkannya ke tempat tujuan, dari Pihak JNE mengaku bahwa jika ada barang dari konsumen yang mengalami keterlambatan dalam pengiriman barang pihak JNE akan memberi suatu informasi kepada pengguna jasa bahwa barang kirimannya mengalami keterlambatan dalam pengiriman barang. Tetapi ada pengecualian jika bagi pengguna jasa yang mengalami keterlambatan dalam pengiriman barang hingga berbulan-bulan maka pemberian ganti ruginya berupa pengembalian uang sejumlah tarif pengiriman dengan catatan bahwa hal tersebut terjadi karena adanya faktor kesalahan atau kelalaian dari pihak PT. JNE Cabang Kota Singaraja sendiri. Untuk mendapatkan ganti kerugian atas keterlambatan barang bagi pengguna layanan jasa pengiriman regular harus mengajukan klaim keterlambatan barang.

Peneliti juga mewawancarai pengguna jasa yang pernah mengalami kerugian akibat wanprestasi keterlambatan pengiriman barang yaitu

Sintiana Dewi. Pada saat itu Sintiana Dewi yang beada di bali hendak mengirimkan barang kepada kakaknya yang berada di Kota Bandung, sudah ada kesepakatan antara pengguna jasa dan pelaku usaha terhadap estimasi waktu dalam pengiriman barang yaitu pelaku usaha atau pihak PT. JNE sudah mengklaim bahwa barang akan sampai paling lambat satu minggu. Dan Sintiana Dewi sudah melakukan pembayaran ke PT. JNE sebagai bentuk kewajiban yang harus di penuhi sebagai pengguna jasa, namun di satu sisi pelaku usaha tidak melakukan kewajibannya dengan baik karena barang yang hendak dikirim oleh Sintiana Dewi kepada kakaknya tidak tiba tepat waktu sesuai dengan perjanjian sebelumnya.

Peneliti juga mewawancarai konsumen atas nama Putri pagarani yaitu pengguna jasa yang pernah mengalami

masalah dalam keterlambatan pengiriman barang, dimana kasus beliau tersebut bermula dari saudari putri membeli masker wajah di salah satu online shop yang berada di Jakarta, online shop tersebut sudah menerangkan bahwa barang yang dipesan oleh putri sudah ia kirimkan lewat ekspedisi JNE dan barang tersebut akan sampai pada waktu kurang lebih 3-4 hari, namun ternyata barang tersebut tidak kunjung datang juga dan setelah di cek ternyata barang yang di pesan oleh saudari putri mengalami kendala di JNE diperkirakan karena masalah overload barang, saudari putri enggan untuk menyatakan complain ke JNE karena menurutnya klaim complain terlalu ribet dan harus melalui banyak proses.

Apabila terdapat pengguna jasa yang mengalami kerugian khususnya dalam hal wanprestasi keterlambatan pengiriman barang, ia berhak untuk menuntut ganti rugi atas semua kerugian yang dialaminya. Namun tak jarang pula masih terdapat pelaku usaha yang menghindari tanggung jawab yang semestinya diberikan kepada pengguna jasa yang mengalami kerugian tersebut. Kondisi ini mendorong pemerintah untuk mengeluarkan peraturan perundang-undangan guna melindungi masyarakat dari hal tersebut yakni Kerugian yang dalam hal wanprestasi terjadi karena adanya suatu prestasi yang tidak dilakukan dengan baik di dalam suatu perjanjian. Dalam perjanjian, terdapat asas-asas yang menjadi dasar pelaksanaannya. Dari berbagai asas yang ada dalam perjanjian, asas pacta sunt servanda dianggap sebagai asas fundamental karena asas tersebut melandasi lahirnya suatu perjanjian. Pengaturan tentang asas pacta sunt servanda pada hukum positif (Khairani, 2011), diatur dalam pasal 1338 ayat (1) dan (2) KUHPer yang mengatur:

1. Semua persetujuan yang dibuat sesuai dengan undang-undang berlaku sebagai undang-undang bagi mereka yang membuatnya;
2. Persetujuan itu tidak dapat ditarik kembali selain dengan kesepakatan kedua belah pihak, atau karena alasan-alasan yang ditentukan oleh undang-undang.

Apabila konsumen mengalami kerugian dalam menggunakan produk atau jasa dari pelaku usaha, ia berhak menuntut

ganti rugi atas semua kerugian yang dialaminya. Tak jarang pula terdapat pelaku usaha yang berusaha menghindari tanggung jawab yang seharusnya diberikan kepada konsumen. Kondisi tersebut mendorong pemerintah untuk mengeluarkan peraturan perundang-undangan guna melindungi kepentingan konsumen yakni Kitab Undang-Undang Hukum Perdata dan Undang-Undang Nomor 8 Tahun 1999 Tentang Perlindungan Konsumen (Miru & Yudo, 2020).

Dalam hal keterlambatan seharusnya PT. JNE bertanggung jawab untuk memberikan ganti kerugian sesuai dengan ketentuan Pasal 477 KUHD yang menyatakan bahwa pengangkut wajib bertanggung jawab untuk kerugian yang disebabkan karena terlambat diserahkannya barang yang diangkutnya, kecuali apabila dibuktikannya, bahwa keterlambatan itu disebabkan karena suatu malapetaka yang selayaknya tidak dapat dicegah atau dihindarkan, karena Dalam perjanjian pengangkutan tidak menutupi kemungkinan bahwa dapat terjadi force majeure dalam perjanjian tersebut. Force majeure (keadaan memaksa atau overmacht) diatur dalam BW dalam pasal 1244 dan 1245. Berdasarkan ketentuan mengenai force majeure dalam BW maka dapat disimpulkan bahwa force majeure (keadaan memaksa atau overmacht) adalah suatu kejadian yang tidak terduga, tidak disengaja dan tidak dapat dipertanggungjawabkan serta memaksa dengan maksud pihak yang mengalami force majeure tidak dapat memenuhi kewajiban dalam perjanjian tersebut. Menurut Subekti, keadaan memaksa adalah suatu alasan untuk dibebaskan dari kewajiban membayar ganti rugi (Subekti, 2002). Sehingga apabila dilihat force majeure dalam perjanjian pengangkutan, Pasal 468 KUHD pada dasarnya menyatakan bahwa pihak pengangkut dalam melaksanakan pengangkutan harus dilaksanakan dengan baik serta harus menjaga agar barang-barang yang diangkut tetap berada dalam keadaan aman dari saat pihak pengirim menyerahkan barang kepada pihak pengangkut sampai saat penyerahannya kepada pihak penerima dan pihak pengangkut juga mempunyai

kewajiban untuk mengganti kerugian yang disebabkan karena tidak diserahkannya barang seluruhnya atau sebagian atau barang mengalami kerusakan, kecuali pihak pengangkut dapat membuktikan bahwa barang tidak dapat diserahkan karena akibat dari suatu peristiwa diluar kehendaknya dan tidak dapat dicegahnya (*Force Majeure*).

Bentuk ganti kerugian terhadap wanprestasi pengiriman barang dalam hal keterlambatan pengiriman barang diatur di dalam kitab Undang-Undang Hukum Perdata pasal 1243 KUHPerdata menentukan bahwa; Penggantian biaya, kerugian dan bunga karena tak dipenuhinya suatu perikatan mulai diwajibkan, bila debitur, walaupun telah dinyatakan lalai, tetap lalai untuk memenuhi perikatan itu, atau jika sesuatu yang harus diberikan atau dilakukannya hanya dapat diberikan atau dilakukannya dalam waktu yang melampaui waktu yang telah ditentukan (Muhammad, 2013). Selanjutnya di dalam Undang-Undang Perlindungan Konsumen pada Pasal 19 Undang-Undang Perlindungan Konsumen diatur pula mengenai Tanggung jawab pelaku usaha.

Berdasarkan hasil penelitian yang peneliti peroleh melalui wawancara dengan Bapak Yudhi selaku.Pimpinan Kantor JNE Cabang Singaraja, adapun bentuk tanggung jawab JNE terhadap pengguna jasa yang menderita kerugian akibat keterlambatan dalam pengiriman barang ialah yakni Keterlambatan dalam pengiriman barang kiriman tidak mendapat suatu ganti kerugian, dari Pihak JNE mengaku bahwa jika ada barang dari konsumen yang mengalami keterlambatan dalam pengiriman barang pihak JNE akan memberi suatu informasi kepada pengguna jasa bahwa barang kirimannya mengalami keterlambatan dalam pengiriman barang. Tetapi ada pengecualian jika bagi pengguna jasa yang mengalami keterlambatan dalam pengiriman barang hingga berbulan-bulan maka pemberian ganti ruginya berupa pengembalian uang sejumlah tarif pengiriman dengan catatan bahwa hal tersebut terjadi karena adanya faktor kesalahan atau kelalaian dari pihak PT. JNE Cabang Kota Singaraja sendiri.

Memperhatikan substansi Pasal 1243 KHUPerdata dapat diketahui bahwa

tanggung jawab pelaku usaha, meliputi tanggung jawab ganti kerugian atas keterlambatan pengiriman barang berupa Biaya, kerugian, dan bunga yang diberikan kepada pengguna jasa yang mengalami kerugian. Begitu pula dengan adanya kesalahan atau kelalaian yang disebabkan pelaku usaha yang dialami oleh pengguna jasa JNE meliputi keterlambatan dalam pengiriman barang sehingga sesuai dengan sebagaimana yang disebutkan dalam Pasal 19 ayat (1) UUPK yaitu pelaku usaha bertanggung jawab memberikan ganti rugi atas kerusakan, pencemaran dan atau kerugian konsumen akibat mengkonsumsi barang dan atau jasa yang dihasilkan atau diperdagangkan.

Terhadap kerugian akibat keterlambatan pengiriman barang PT. JNE cabang Kota Singaraja tidak memberikan ganti kerugian baik berupa penggantian barang maupun kompensasi dalam bentuk lainnya sebagaimana diatur dalam pada pasal 1243 KUHPerdata dan pasal 19 Undang-undang perlindungan konsumen, melainkan PT. JNE berjanji untuk sesegera mungkin mengirimkan barang tersebut, hal ini sebagai akibat dari pemenuhan asas *pacta sunt servanda* yang mewajibkan para pihak untuk mentaati perikatan diantara mereka sehingga setiap prestasi harus tetap dilaksanakan.

## SIMPULAN

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan yang telah diuraikan di atas, maka dapat disimpulkan bahwa Upaya Hukum yang telah diberikan oleh pihak PT. JNE cabang Kota Singaraja kepada pengguna jasa apabila mengalami kerugian akibat wanprestasi dalam hal keterlambatan pengiriman barang mengacu pada alternative penyelesaian sengketa sebagaimana diatur di dalam Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 30 Tahun 1999 Tentang Arbitrase Dan Alternatif Penyelesaian Sengketa, dimana dalam prakteknya PT. JNE cabang Kota singaraja mengedepankan jalur damai melalui negosiasi dan mediasi dengan pihak pengguna jasa yang mengalami kerugian.

Terhadap kerugian akibat keterlambatan pengiriman barang PT. JNE

tidak memberikan ganti kerugian.baik berupa penggantian barang maupun kompensasi dalam bentuk lainnya, melainkan PT. JNE berjanji untuk sesegera mungkin mengirimkan barang tersebut, hal ini sebagai akibat dari pemenuhan asas pacta sunt servanda yang mewajibkan para pihak untuk mentaati perikatan diantara mereka sehingga setiap prestasi harus tetap dilaksanakan.

#### **SARAN**

Berdasarkan dari permasalahan tersebut diatas, adapun saran yang dapat diberikan yaitu Disarankan kepada pihak PT. JNE cabang Kota Singaraja lebih tanggap lagi terhadap keluhan dari pengguna jasa yang mengalami wanprestasi dalam hal keterlambatan pengiriman barang dan dengan segera untuk memberikan ganti kerugian yang diderita oleh pengguna jasa apabila wanprestasi tersebut memang terjadi karena kesalahan dari pihak PT. JNE cabang Kota Singaraja. Dan konsumen dapat memahami hak nya yang terdapat pada pasal 1243 KUHPerdara terkait dengan pemberian ganti rugi apabila mengalami kerugian akibat wanprestasi. Hendaknya setiap masalah yang terjadi antara pengguna jasa dengan pelaku usaha PT. JNE cabang Kota Singaraja dapat diselesaikan secara damai. Karena hal ini merupakan penyelesaian masalah yang terbaik tanpa harus menempuh jalur hukum. Pengguna jasa selaku Pihak yang merasa dirugikan dapat menyampaikan keluhan atas masalah yang dialaminya akibat terjadinya wanprestasi dalam pengiriman barang. Dan PT. JNE cabang kota Singara selaku pelaku usaha yang bertanggung jawab akan dengan mudah untuk melakukan negosiasi dengan pihak yang dirugikan dan mencari solusi yang terbaik yang akan disepakati oleh kedua belah pihak untuk mencapai kesepakatan bersama.

#### **DAFTAR PUSTAKA**

Ahmad Miru. 2007. Hukum Kontrak Dan Perancangan Kontrak. Jakarta : Raja Grafindo Persada  
Ahmad Zuhairi. 2016. Hukum Perlindungan Konsumen Dan Problematikanya. Jakarta : GH Publishing

Aisyah Ayu Musyafah. Perlindungan Konsumen Jasa Pengiriman Barang Dalam Hal Terjadi Keterlambatan Pengiriman barang. *Jurnal Law Reform*. Vol. 14 No. 2 Tahun 2018.

Ali, Achmad dan Heryani Wiwie. 2012. *Kajian Empiris terhadap Hukum*. Jakarta: Kencana.

Ali, Zainuddin. 2009. *Metode Penelitian Hukum*. Jakarta: Sinar Grafika.

Amiruddin dan Asikin. 2016. *Pengantar Metode Penelitian*. Jakarta: PT. TIKI Raja Grafindo Persada.

Andika Wijaya. 2017. *Pengantar Hukum Dagang : Sejarah Pengertian Dan Implementasi Di Indonesia Dan Implementasi Undang-Undang Perdagangan Di Indonesia*. Malang : Setara Press.

Anggreni, I. A. K. Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2020). Analisis Yuridis Pertanggungjawaban Pemimpin Negara Terkait Dengan Kejahatan Perang Dan Upaya Mengadili Oleh Mahkamah Pidana Internasional (Studi Kasus Omar Al-Bashir Presiden Sudan). *Jurnal Komunitas Yustisia*, 2(3), 81-90.

Ariani, N. M. I., Yuliantini, N. P. R., & Mangku, D. G. S. (2020). Implementasi Undang-Undang Nomor 11 Tahun 2012 tentang Sistem Peradilan Pidana Anak Terhadap Curanmor yang dilakukan Oleh Anak di Kabupaten Buleleng (Studi Kasus Perkara Nomor: B/346/2016/Reskrim). *Jurnal Komunitas Yustisia*, 2(2), 71-80.

Arianta, K., Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2020). Perlindungan Hukum Bagi Kaum Etnis Rohingya Dalam Perspektif Hak Asasi Manusia Internasional. *Jurnal Komunitas Yustisia*, 1(1), 93-111.

Astuti, N. K. N., Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2020). Implementasi Hak Pistole Terhadap Narapidana Kurungan Di

- Lembaga Pemasyarakatan Kelas II B Singaraja. *Jurnal Komunitas Yustisia*, 3(1), 37-47.
- Brata, D. P., Yuliantini, N. P. R., & Mangku, D. G. S. (2020). Tinjauan Yuridis Asas Sidang Terbuka Untuk Umum Dalam Penyiaran Proses Persidangan Pidana. *Jurnal Komunitas Yustisia*, 3(1), 330-339.
- Budiono Kusumohamidjojo. 2017. Perancangan dan Legalitas Kontrak. Jakarta: CV. Mandar Maju
- CDM, I. G. A. D. L., Yuliantini, N. P. R., & Mangku, D. G. S. (2020). Penjatuhan Sanksi Terhadap Pelaku Tindak Pidana Pembunuhan (Studi Kasus Di Pengadilan Negeri Singaraja Dalam Perkara NO. 124/PID. B/2019/PN. SGR). *Jurnal Komunitas Yustisia*, 3(1), 48-58.
- Cristiana, N. K. M. Y., Yuliantini, N. P. R., & Mangku, D. G. S. (2020). Peran Kepolisian Sebagai Penyidik Dalam Penyelesaian Tindak Pidana Kekerasan Dalam Rumah Tangga Di Kabupaten Karangasem. *Jurnal Komunitas Yustisia*, 2(2), 78-87.
- Dana, G. A. W., Mangku, D. G. S., & Sudiatmaka, K. (2020). Implementasi UU Nomor 28 Tahun 2014 Tentang Hak Cipta Terkait Peredaran CD Musik Bajakan Di Wilayah Kabupaten Buleleng. *Ganesha Law Review*, 2(2), 109-120.
- Daniati, N. P. E., Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2021). Status Hukum Tentara Bayaran Dalam Sengketa Bersenjata Ditinjau Dari Hukum Humaniter Internasional. *Jurnal Komunitas Yustisia*, 3(3), 283-294.
- Dewi, I. A. P. M., Yuliantini, N. P. R., & Mangku, D. G. S. (2020). Penegakan Hukum Terhadap Anak Dalam Pelanggaran Lalu Lintas Yang Menyebabkan Hilangnya Nyawa Orang Lain Di Kota Singaraja. *Ganesha Law Review*, 2(2), 121-131.
- Dwiyanti, K. B. R., Yuliantini, N. P. R., SH, M., Mangku, D. G. S., & SH, L. M. (2019). Sanksi Pidana Penyalahgunaan Narkotika Dalam Undang-Undang No. 35 Tahun 2009 Tentang Narkotika (Studi Putusan Penyalahgunaan Narkotika Golongan I Oleh Anggota Tni Atas Nama Pratu Ari Risky Utama). *Jurnal Komunitas Yustisia*, 2(1).
- Erna Widjiati Dan Yessy Kusumadewi. 2015. Hukum Perlindungan Konsumen Di Indonesia. Tangerang Selatan : CV. Wafi Media Tama
- Febriana, N. E., Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2020). Upaya Perlawanan (Verzet) Terhadap Putusan Verztek Dalam Perkara No. 604/PDT. G/2016/PN. SGR Di Pengadilan Negeri Singaraja Kelas 1B. *Ganesha Law Review*, 2(2), 144-154.
- GW, R. C., Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2021). Pertanggungjawaban Negara Peluncur Atas Kerugian Benda Antariksa Berdasarkan Liability Convention 1972 (Studi Kasus Jatuhnya Pecahan Roket Falcon 9 Di Sumenep). *Jurnal Komunitas Yustisia*, 4(1), 96-106.
- Hati, A. D. P., Yuliantini, N. P. R., & Mangku, D. G. S. (2020). Tinjauan Yuridis Terkait Permohonan Suntik Mati (Euthanasia) Ditinjau Dari Kitab Undang-Undang Hukum Pidana. *Jurnal Komunitas Yustisia*, 2(2), 134-144.
- Hetty Hassanah. 2018. Aspek Hukum Perdata Di Indonesia. Yogyakarta : Deepublish
- Imbawani, Djoko. 2016. Hukum Perdata. Malang : Setara Press.
- Itasari, E. R. (2015). Memaksimalkan Peran Treaty of Amity and Cooperation in Southeast Asia 1976 (TAC) Dalam Penyelesaian Sengketa di

- ASEAN. *Jurnal Komunikasi Hukum (JKH)*, 1(1).
- Itasari, E. R. (2020). Border Management Between Indonesia And Malaysia In Increasing The Economy In Both Border Areas. *Jurnal Komunikasi Hukum (JKH)*, 6(1), 219-227.
- Itasari, E. R., & Mangku, D. G. S. (2020). Elaborasi Urgensi Dan Konsekuensi Atas Kebijakan Asean Dalam Memelihara Stabilitas Kawasan Di Laut Cina Selatan Secara Kolektif. *Harmony*, 5(2), 143-154.
- Johannes Ibrahim Dan Lindawati Sewu. 2007. *Hukum Bisnis Dalam Persepsi Manusia Modern*. Bandung : PT. Refika Aditama
- Joni, Emirzone dan Sadi, Muhammad. 2021. *Hukum Kontrak Teori Dan Prektik*. Jakarta: Kencana.
- Kosasih, Ibrahim. 2019. *Kausa Yang Halal dan Kedudukan Bahasa Indonesia Dalam Hukum Perjanjian*. Jakarta: Sinar Grafika.
- Kritiyanti, Tri Siwi, Celina. 2011. *Hukum Perlindungan Konsumen*. Jakarta: Sinar Grafika.
- Kurniawan, Permasalahan dan Kendala Penyelesaian Sengketa Konsumen melalui Badan Penyelesaian Sengketa Konsumen (BPSK), *Jurnal Dinamika Hukum*, Vol 12 No. 1, .
- Lindasari, L. E., Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2020). Perlindungan Hukum Terhadap Gedung Perwakilan Diplomatik Ditinjau Dari Perspektif Konvensi Wina 1961 (Studi Kasus: Bom Bunuh Diri Di Kabul Afghanistan Dekat Kedutaan Besar Amerika Serikat). *Jurnal Pendidikan Kewarganegaraan Undiksha*, 8(3), 29-41.
- Malik, F., Abduladjid, S., Mangku, D. G. S., Yuliantini, N. P. R., Wirawan, I. G. M. A. S., & Mahendra, P. R. A. (2021). Legal Protection for People with Disabilities in the Perspective of Human Rights in Indonesia. *International Journal of Criminology and Sociology*, 10, 538-547.
- Mangku, D. G. S. (2010). Pelanggaran terhadap Hak Kekebalan Diplomatik (Studi Kasus Penyardapan Kedutaan Besar Republik Indonesia (KBRI) di Yangon Myanmar berdasarkan Konvensi Wina 1961). *Perspektif*, 15(3).
- Mangku, D. G. S. (2012). Suatu Kajian Umum tentang Penyelesaian Sengketa Internasional Termasuk di Dalam Tubuh ASEAN. *Perspektif*, 17(3).
- Mangku, D. G. S. (2013). Kasus Pelanggaran Ham Etnis Rohingya: Dalam Perspektif ASEAN. *Media Komunikasi FIS*, 12(2).
- Mangku, D. G. S. (2017). Penerapan Prinsip Persona Non Grata (Hubungan Diplomatik Antara Malaysia dan Korea Utara). *Jurnal Advokasi*, 7(2), 135-148.
- Mangku, D. G. S. (2017). Peran Border Liasion Committee (BLC) Dalam Pengelolaan Perbatasan Antara Indonesia dan Timor Leste. *Perspektif*, 22(2), 99-114.
- Mangku, D. G. S. (2017). The Efforts of Republica Democratica de Timor-Leste (Timor Leste) to be a member of Association of Southeast Asian Nations (ASEAN) and take an active role in maintaining and creating the stability of security in Southeast Asia. *Southeast Asia Journal of Contemporary Business, Economics and Law*, 13(4), 18-24.
- Mangku, D. G. S. (2018). Kepemilikan Wilayah Enclave Oecussi Berdasarkan Prinsip Uti

- Possidetis Juris. *Jurnal Advokasi*, 8(2), 150-164.
- Mangku, D. G. S. (2018). Legal Implementation On Land Border Management Between Indonesia And Papua New Guinea According to Stephen B. Jones Theory. *Veteran Law Review*, 1(1), 72-86.
- Mangku, D. G. S. (2020). Implementation Of Technical Sub Committee Border Demarcation And Regulation (TSC-BDR) Agreement Between Indonesia-Timor Leste In The Resolution Of The Land Border Dispute. *Jurnal IUS Kajian Hukum dan Keadilan*, 8(3), 405-419.
- Mangku, D. G. S. (2020). Penyelesaian Sengketa Perbatasan Darat di Segmen Bidjael Sunan–Oben antara Indonesia dan Timor Leste. *Jurnal Ilmiah Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan*, 5(2), 252-260.
- Mangku, D. G. S. (2021). Pemenuhan Hak Asasi Manusia kepada Etnis Rohingya di Myanmar. *Perspektif Hukum*, 21(1), 1-15.
- Mangku, D. G. S. (2021). Roles and Actions That Should Be Taken by The Parties In The War In Concerning Wound and Sick Or Dead During War or After War Under The Geneva Convention 1949. *Jurnal Komunikasi Hukum (JKH)*, 7(1), 170-178.
- Mangku, D. G. S., & Itasari, E. R. (2015). Travel Warning in International Law Perspective. *International Journal of Business, Economics and Law*, 6(4).
- Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2020). Diseminasi Undang-Undang Nomor 1 Tahun 1974 Tentang Perkawinan Dalam Peningkatan Kesadaran Hukum Masyarakat Di Desa Sidetapa Terkait Urgensi Pencatatan Perkawinan Untuk Memperoleh Akta Perkawinan. *Jurnal Pendidikan Kewarganegaraan Undiksha*, 8(1), 138-155.
- Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2020). Penggunaan Media Sosial Secara Bijak Sebagai Penanggulangan Tindak Pidana Hate Speech Pada Mahasiswa Jurusan Hukum Dan Kewarganegaraan Fakultas Hukum Dan Ilmu Sosial Universitas Pendidikan Ganesha. *Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat Media Ganesha FHIS*, 1(1), 57-62.
- Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2021). Fulfillment of Labor Rights for Persons with Disabilities in Indonesia. *International Journal of Criminology and Sociology*, 10, 272-280.
- Mangku, D. G. S., Triatmodjo, M., & Purwanto, H. (2018). *Pengelolaan Perbatasan Darat Antara Indonesia Dan Timor Leste Di Wilayah Enclave Oecussi* (Doctoral dissertation, Universitas Gadjah Mada).
- Mangku, D. G. S., Yuliantini, N. P. R., Suastika, I. N., & Wirawan, I. G. M. A. S. (2021). The Personal Data Protection of Internet Users in Indonesia. *Journal of Southwest Jiaotong University*, 56(1).
- Marilang. 2017. *Hukum Perikatan, Perikatan Yang Lahir Dari Perjanjian*. Makassar: Indonesia Prime.
- Miru, Ahmad dan Pati, Sakka. 2020. *Hukum Perjanjian (Penjelasan Makna Pasal-Pasal Perjanjian Bernama Dalam KUH Perdata (BW))*. Jakarta: Sinar Grafika.
- Nasip, N., Yuliantini, N. P. R., & Mangku, D. G. S. (2020). Implementasi Pasal 14 Ayat (1) Undang-Undang Nomor 12 Tahun 1995 Tentang Pemsyarakatan Terkait Hak Narapidana Mendapatkan Remisi Di Lembaga Pemasyarakatan Kelas II B Singaraja. *Jurnal*

- Komunikasi Hukum (JKH)*, 6(2), 560-574.
- Parwati, N. P. E., Yuliantini, N. P. R., & Mangku, D. G. S. (2020). Kajian Yuridis Tentang Kewenangan Tembak Di Tempat Oleh Densus 88 Terhadap Tersangka Terorisme Dikaitkan Dengan HAM. *Jurnal Komunitas Yustisia*, 2(2), 191-200.
- Pratiwi, L. P. P. I., Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2020). Pengaturan Terhadap Kedudukan Anak Di Luar Kawin Pasca Putusan Mahkamah Konstitusi Nomor 46/PUU-VIII/2010. *Jurnal Komunitas Yustisia*, 3(1), 13-24.
- Prawiradana, I. B. A., Yuliantini, N. P. R., & Windari, R. A. (2020). Peran Kepolisian Dalam Penegakan Hukum Terhadap Tindak Pidana Narkotika Di Kabupaten Buleleng. *Jurnal Komunitas Yustisia*, 1(3), 250-259.
- Purwanto, H., & Mangku, D. G. (2016). Legal Instrument of the Republic of Indonesia on Border Management Using the Perspective of Archipelagic State. *International Journal of Business, Economics and Law*, 11(4).
- Purwanto, K. A. T., Yuliantini, N. P. R., & Mangku, D. G. S. (2020). Implementasi Perlindungan Hukum Terhadap Narapidana Sebagai Saksi Dan Korban Di Lembaga Pemasyarakatan Kelas II-B Singaraja. *Jurnal Komunitas Yustisia*, 2(2), 113-123.
- Purwendah, E. K., & Mangku, D. G. S. (2018). The Implementation Of Agreement On Transboundary Haze Pollution In The Southeast Asia Region For Asean Member Countries. *International Journal of Business, Economics and Law*, 17(4).
- Purwendah, E., Mangku, D., & Periani, A. (2019, May). Dispute Settlements of Oil Spills in the Sea Towards Sea Environment Pollution. In *First International Conference on Progressive Civil Society (ICONPROCS 2019)*. Atlantis Press.
- Puspaningrum, Galuh. 2011. Hukum Perjanjian Yang Dilarang dalam Persaingan Usaha. Yogyakarta: Aswaja Pressindo.
- Putra, A. S., Yuliantini, N. P. R., SH, M., Mangku, D. G. S., & SH, L. M. (2019). Sistem Pembinaan Terhadap Narapidana Narkotika Di Lembaga Pemasyarakatan Kelas IIB Singaraja. *Jurnal Komunitas Yustisia*, 2(1).
- Putra, I. P. S. W., Yuliantini, N. P. R., & Mangku, D. G. S. (2020). Kebijakan Hukum Tentang Pengaturan Santet Dalam Hukum Pidana Indonesia. *Jurnal Komunitas Yustisia*, 3(1), 69-78.
- Rosy, K. O., Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2020). Peran Mediasi Dalam Penyelesaian Sengketa Tanah Adat Setra Karang Rupit Di Pengadilan Negeri Singaraja Kelas 1B. *Ganesha Law Review*, 2(2), 155-166.
- Sakti, L. S., Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2020). Tanggung Jawab Negara Terhadap Pencemaran Lingkungan Laut Akibat Tumpahan Minyak Di Laut Perbatasan Indonesia Dengan Singapura Menurut Hukum Laut Internasional. *Jurnal Komunitas Yustisia*, 2(3), 131-140.
- Salim, H.S. 2010. Hukum Kontrak Teori Dan Teknik Penyusunan Teknik Penyusunan Kontrak. Jakarta :Sinar Grafika
- Sanjaya, P. A. H., Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2020). Perlindungan Hukum Terhadap Gedung Perwakilan Diplomatik Dalam Perspektif Konvensi Wina 1961 (Studi Kasus Ledakan Bom Pada Kedutaan Besar Republik



- Indonesia (KBRI) Yang Dilakukan Oleh Arab Saudi Di Yaman). *Jurnal Komunitas Yustisia*, 2(1), 22-33.
- Sant, G. A. N., Yuliantini, N. P. R., & Mangku, D. G. S. (2020). Perlindungan Hukum Terhadap Korban Tindak Pidana Penyalahgunaan Narkotika di Kabupaten Buleleng. *Jurnal Komunitas Yustisia*, 2(3), 71-80.
- Santosa, I. K. D., Yuliantini, N. P. R., & Mangku, D. G. S. (2021). Pengaturan Asas Oportunitas Dalam Sistem Peradilan Pidana Di Indonesia. *Jurnal Pendidikan Kewarganegaraan Undiksha*, 9(1), 70-80.
- Setiawan, Oka. 2015. *Hukum Perikatan*. Jakarta Timur: Sinar Grafika.
- Setiawati, N., Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2020). Penyelesaian Sengketa Kepulauan Dalam Perspektif Hukum Internasional (Studi Kasus Sengketa Perebutan Pulau Dokdo antara Jepang-Korea Selatan). *Jurnal Komunitas Yustisia*, 2(2), 241-250.
- Simanjutak. 2017. *Hukum Perdata Indonesia*. Jakarta: Prenadamedia Group.
- Sugiadnyana, P. R., Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2020). Penyelesaian Sengketa Pulau Batu Puteh Di Selat Johor Antara Singapura Dengan Malaysia Dalam Perspektif Hukum Internasional. *Jurnal Komunikasi Hukum (JKH)*, 6(2), 542-559.
- Sugiadnyana, P. R., Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2020). Penyelesaian Sengketa Pulau Batu Puteh Di Selat Johor Antara Singapura Dengan Malaysia Dalam Perspektif Hukum Internasional. *Jurnal Komunikasi Hukum (JKH)*, 6(2), 542-559.
- Suharnoko. 2009. *Hukum Perjanjian Teori Dan Analisis Kasus*. Jakarta: Kencana Prenada Media Group.
- Syahrizal, Darda. 2011. *Hukum Perdata Di Indonesia*. Yogyakarta: Pustaka Grhatama.
- Teguh, Muhammad. 2019. *Pokok-Pokok Hukum Kontrak*. Makassar: CV. Social Politic Genius.
- Togi Pangaribuan. Permasalahan Penerapan Klausula Pembatasan Pertanggungjawaban Dalam Perjanjian Terkait Hak Menuntut Ganti Kerugian Akibat Kerugian. *Jurnal Hukum & Pembangunan*. Vol. 49. No. 2. Tahun 2019.
- Triwulan Tutik, Titik. 2008. *Hukum Perdata Dalam Sistem Hukum Nasional*. Jakarta: Kencana Prenadmedia Group.
- Utama, I. G. A. A., Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2021). Yurisdiksi International Criminal Court (ICC) Dalam Penyelesaian Kasus Rohingnya Dalam Perspektif Hukum Internasional. *Jurnal Komunitas Yustisia*, 3(3), 208-219.
- Utama, I. G. A. A., Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2021). Yurisdiksi International Criminal Court (ICC) Dalam Penyelesaian Kasus Rohingnya Dalam Perspektif Hukum Internasional. *Jurnal Komunitas Yustisia*, 3(3), 208-219.
- Wahyudi, G. D. T., Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2020). Perlindungan Hukum Tenaga Kerja Indonesia Ditinjau Dari Perspektif Hukum Internasional (Studi Kasus Penganiayaan Adelina TKW Asal NTT Di Malaysia). *Jurnal Komunitas Yustisia*, 2(1), 55-65.
- Wardiono, Kelik dkk. 2018. *Hukum Perdata*. Surakarta: Muhammadiyah University Press.
- Widayanti, I. G. A. S., Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2020). Penggunaan Tentara Anak Dalam Konflik Bersenjata Ditinjau Dari Perspektif Hukum Humaniter Internasional (Studi Kasus: Konflik Bersenjata di Sri

- Lanka). *Jurnal Komunitas Yustisia*, 2(2), 124-133.
- Wijayanthi, I. G. A. A. T., Yuliantini, N. P. R., & Mangku, D. G. S. (2020). Penegakan Hukum Terhadap Pungutan Liar Yang Dilakukan Oleh Oknum Organisasi Masyarakat Di Wilayah Hukum Polres Buleleng. *Jurnal Pendidikan Kewarganegaraan Undiksha*, 8(3), 155-163.
- Wiratmaja, I. G. N. A., Mangku, D. G. S., & Yuliantini, N. P. R. (2020). Penyelesaian Sengketa Maritime Boundary Delimitation Di Laut Karibia Dan Samudera Pasifik Antara Costa Rica Dan Nicaragua Melalui Mahkamah Internasional. *Jurnal Komunitas Yustisia*, 2(1), 60-69.
- Yudha, Agus. 2011. *Hukum Perjanjian Asas Proporsionalitas Dalam Kontrak Komersial*. Jakarta: Prenadamedia Group.
- Yulia, N. P. R. Kajian Kriminologis Kenakalan Anak dalam Fenomena Balapan Liar di Wilayah Hukum Polres Buleleng. *Jurnal Magister Hukum Udayana (Udayana Master Law Journal)*, 3(3).
- Yuliantini, N. P. R. (2010). Anak Tidak Sah Dalam Perkawinan Yang Sah (Studi Kasus Perkawinan Menurut Hukum Adat Bonyoh). *Jurnal IKA*, 8(2).
- Yuliantini, N. P. R. (2016). Eksistensi Pidana Pengganti Denda Untuk Korporasi Dalam Pembaharuan Hukum Pidana Indonesia. *Jurnal IKA*, 14(1).
- Yuliantini, N. P. R. (2019). Kenakalan Anak dalam Fenomena Balapan Liar di Kota Singaraja Dalam Kajian Kriminologi. *Jurnal Advokasi*, 9(1), 31-43.
- Yuliantini, N. P. R. (2019). Legal Protection For Victims Of Criminal Violations (Case Study Of Violence Against Children In Buleleng District). *Veteran Law Review*, 2(2), 30-41.
- Yuliantini, N. P. R. (2021). Legal Protection of Women And Children From Violence In The Perspective Of Regional Regulation of Buleleng Regency Number 5 Year 2019. *Jurnal Pendidikan Kewarganegaraan Undiksha*, 9(1), 89-96.
- Yuliantini, N. P. R., & Mangku, D. G. S. (2019). Tindakan Genosida terhadap Etnis Rohingya dalam Perspektif Hukum Pidana Internasional. *Majalah Ilmiah Cakrawala Hukum*, 21(1), 41-49.
- Yuliantini, N. P. R., & Mangku, D. G. S. (2020). Penyidikan Terhadap Anak Sebagai Pelaku Tindak Pidana Penganiayaan Yang Mengakibatkan Kematian (Studi Kasus Di Wilayah Hukum Kepolisian Resor Buleleng). *Jurnal Pendidikan Kewarganegaraan Undiksha*, 8(3), 145-154.
- Yuliantini, N. P. R., & Mangku, D. G. S. (2020). Peran Dinas Tenaga Kerja Transmigrasi Kabupaten Buleleng Dalam Penempatan Dan Pemberian Perlindungan Hukum Tenaga Kerja Indonesia Di Luar Negeri. *Jurnal Pendidikan Kewarganegaraan Undiksha*, 8(2), 22-40.